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烟台新机场通航在即

货货运运物物流流““西西迁迁””赢赢来来新新机机遇遇
2014年10月27日，烟台

蓬莱国际机场迎来了第一
位“空中来客”一架校验飞
机，进行为期四天的校飞，
新机场启用在即。蓬莱机场
将是除济南、青岛外山东省
第三大干线机场。航站楼10
万平方米，停机位3 9个，登
机桥1 3个，均为旧机场的4
倍，此外还建有大型货物库
房，扩大货运市场。新机场
的扩容升级，让本地的货运
和物流嗅到了更大的商机。

本报记者 白新鑫 杨万卿

航空公司货源地

将随新机场“西迁”

作为山东省内重要的通商口
岸，烟台吸引了众多企业投资设
厂。富士康、索尼、LG等众多企业
都在烟台设有工厂，烟台莱山机
场承担了大量的货运工作。2013
年，莱山机场的总货运吞吐量超
过了4 . 5万吨。到今年，莱山机场
货运吞吐量已近饱和。

作为烟台莱山机场的货运输
出大户，山东航空股份有限公司
烟台货运销售经理李增荣告诉记
者，今年山航在烟台地区货运量
占总量60%，快件数量不断上涨，
普通货物比例略有下降，在地面
运输冲击下，货源结构已发生变
化。“烟台高铁一旦开通，对航空
货运冲击很大。为了应对高铁‘分
流’，我们将在服务质量上下功
夫，做到‘运不坏、运不丢、运不
错’。”目前，青荣城铁开通在即，
烟台将有直达济南、北京、上海的
动车，融入全国高铁网。

提到新机场，李增荣称，机场
保障提高，货物运输程序将更加
简化。旧的莱山机场空间有限，山
航租用机场一个二层办公楼作为
货运办公楼以及临时仓库。白天
货物安检相对顺利，一到晚上，机
场安检人员下班后，山航的货物
就无法通过安检进入机场库房，
只能暂时存放在临时仓库，带来
安全隐患。淡季时问题不明显，进
入旺季，山航库房经常“爆仓”，有
时存放的货物堆积到大门处，门
都关不上，只能派值班人员连夜
看守。今年，面对马上到来的双十
一，山航烟台货运部就面临极大
挑战。

据介绍，蓬莱国际机场建有
一个大型库房，所有货物必须存
放入库。山航将与机场协商，安排
夜间的货物通过安检入库，减少
货物倒运程序，节省时间以及不
必要的人力物力。

李增荣向记者介绍，山航货
运的主要市场在烟台、威海两地，
随着蓬莱新机场的建成，山航货
运市场也将随着机场“西迁”。蓬
莱国际机场位于蓬莱潮水镇刘家
庄附近，距离莱山机场超过60公
里。随着机场的西迁，山航现有的
烟威两地的货运市场结构将被打
破。“烟台市场不会受到影响，但
威海市场一定会受到极大影响。”
李增荣说。由于机场西迁至蓬莱，
从威海到蓬莱的距离与威海到青
岛的“距离差”缩小，威海地区的
货源将会更倾向于流通更为便捷
的青岛机场，山航烟台货运在威
海地区的货源势必会受到影响。

针对货源“西迁”问题，山航
货运早在今年8月份就开始做出
应对策略。据李增荣介绍，他们将
市场转移到蓬莱周边，开发龙口、
招远甚至莱州等西部市场，目前
招远市场已基本打通。

多家航空公司
看到客运机遇
山航烟台市场份额将下降

对于一个民航机场，航班量多
少是衡量该机场经济发展的重要标
准，航班量上不去，经济效益与社会
效益也无从谈起。2013年，烟台民航
旅客吞吐量达到360万人次，而2015

年旅客吞吐量将达到650万人次。
2007年开始，烟台市先后组织

四次军民航专家论证会，专家一致
认为：莱山机场军民航飞行矛盾已
无法解决，民用机场必须外迁新建，
搬迁越早越主动。新机场建设按照

“一次规划、分期实施”的原则进行，
性质为国内民用航空中型机场、对
外籍飞机开放的口岸机场。机场一
期工程规划目标年为2020年，满足
旅客吞吐量650万人次的要求。随着
烟台民航吞吐量的增多，更多航班
将起降蓬莱国际机场，届时烟台及
周边市民空中出行将更加方便。

山航烟台分公司总经理王志国
告诉记者，先前山航在烟台机场的
客运市场份额接近七成，但从今年
起，很多航空公司看到了烟台机场
的新机遇，增加了烟台地区航线航
班的投放量。东航、国航、深航、奥凯
航空等都摩拳擦掌，准备在烟台客
运市场“分一杯羹”。2014年5月1日，
威海机场暂时关闭，威海机场的部
分航线转移到烟台机场，加上旅游
旺季的来临，烟台机场在5月进入繁
忙时段。多家航空公司的竞争，让山
航在烟台的客运市场份额有所下
降。

今年6月起，烟台机场每周有52

个航班飞往韩国，成为国内飞韩国
航班密度最大的机场之一。其中，山
航每周7班到首尔。王志国表示，韩
国游正受国内热捧，为追求效益的
最大化，烟台飞首尔的航班数暂时
不会有调整。每年11月到次年1月为
民航淡季，山航正在尝试利用淡季
优化烟台地区的航线结构。“山航是
立足于山东的航空公司，烟台市场
不可能放弃。蓬莱新机场的建成，对
于每个航空公司来说都是一个机
遇，山航也必定要把握住。”

今年4月，山航与波音公司签订
引进5 0架B7 3 7飞机协议，计划于
2016年至2020年分批交付。山航是否
在烟台地区投入更多的航班航线，
未来蓬莱机场的客运市场反应将起
到决定性作用。

链接
外企进出口“胃口”大

新机场扩容“解饿”

以往，莱山机场与周边
其他交通方式衔接并不顺
畅。机场只有两条场区道路
与主要公路衔接，西侧的进
场路与烟青一级公路相连，
是目前民航主要使用道路。
货运代理人、货主通常都是
自行到机场货运中心交付
收发货物，机场货运缺少与
公路运输、海运之间的有效
衔接方式。

富士康科技集团烟台
企划课长徐亮告诉记者，比
起莱山机场，新的蓬莱机场
距离富士康公司更近，可以
大幅度减少公司在路上的
物流费用。另外，由于蓬莱
机场规模较大，航班航线增
多，对于在国内外都有大量
业务的富士康来说，“带来
了全新的契机。”

据了解，富士康进口的
电子零部件多来自日本、香
港和台湾，出口集中于欧美
和非洲的一些国家。由于烟
台和这些国家及地区的货
运航班较少，货运能力有
限，很多货物只能绕道青
岛。这些零部件并非直接从
国外到烟台，而是从青岛拐
了个小弯。目前，每天都有
拉着富士康科技集团烟台
工业园原材料的监管车从青
岛机场运往烟台。富士康进口
的货运总量中，接近60%的原
材料从青岛绕道，只有四成稍
多的原材料直达烟台机场。虽
然这些原材料的运输费用
多数由富士康的合作方承
担，但也造成了资源浪费，
间接增加成本。

目前，包括LG伊诺特

(烟台)有限公司在内，许多
货物进出口量较大的企业
都面临着与富士康同样的
问题。随着烟台经济的高速
发展，近年来富士康、LG等
大型外企的产能和出口也
在不断增长，烟台的空运物
流量步入高速增长期，两者
之间的矛盾越来越突出。

截至目前，烟台先后开
通了香港、台湾等地区航
线，仁川、大阪、釜山等国际
航线，以及阿姆斯特丹、布
鲁塞尔、芝加哥等国际货运
航线。陆续有国航、东航、山
航、扬子江航空、邮航、翡翠
航空以及大韩、韩亚、仁川
等国际航空公司执飞过二
十几条国际和地区航线。这
些货运航线的开辟，拓宽了
烟台空运出口的通道。

本土物流获益多

顺丰拟与新机场深度合作

航空物流迅猛发展，势
必极大地促进烟台货运代理
业的繁荣。蓬莱新机场启用
在即，硬件保障升级容量更
大，打破了限制本土物流的
发展“瓶颈”。

顺丰速运烟台分公司负
责人告诉记者，现有条件下，
顺丰速运和烟台机场的合作
模式是正常的散航腹舱发货
和到货提货，即没有固定货
运航班，把货物放在客运航
班的腹仓，随客运航班办托
运。只有在樱桃旺季，顺丰航
空和机场有货运专机服务。

今年6月份前后，顺丰速
运首次携手烟台机场执飞“樱
桃航班”。每天百余吨新鲜的
烟台大樱桃装上停在烟台机
场的顺丰货运专机，直飞深
圳。十个小时后，包括广州、深
圳在内的华南食客就可以品
尝到正宗的烟台大樱桃。一粒
樱桃完成从原产地到消费地
的转移，仅需半天的时间，这
就是民航“产地直销”的速度

优势。烟台首次运送单一品种
的“樱桃航班”，开启了本地快
递的“航空时代”。

“蓬莱机场建成后，带来
的各种新业务必定更多更丰
富，更多客户会积极推送资
源，带动整个物流繁荣不说，
进出港资源更加丰富，供我
们选择的空间更大，也能够
满足不同时段的客户需求。”
顺丰速运烟台地区负责人在
接受采访时说。

顺丰速运负责人表示，
“将来与新机场多层次业务
合作是肯定的。”记者了解
到，顺丰速运和机场主要达
成两方面合作：一是最基本
的快递业务，机场拉动烟台
经济提速带来本地业务提
升。其次，因顺丰速运公司战
略调整，在后期的专机落地
等方面，也会与机场展开深
度合作。

山东郎越物流是烟台当
地一家老资历的物流公司，
目前已经发展成为富士康、

LG等企业物流核心代理。公
司副总经理侯仁杰告诉记
者，从1994年起，他们就在莱
山机场搞物流。蓬莱机场开
飞在即，侯仁杰认为，郎越物
流迎来了新的发展机遇。“莱
山机场因为规模不足，没有
足够土地给当地物流公司建
设仓库，制约了物流公司发
展。等到蓬莱机场完工后，我
们将会连同周边各个物流公
司一起搬迁至蓬莱机场。”侯
仁杰说。

蓬莱机场的规模远大于
莱山机场，完全可以满足物
流公司的需求。侯仁杰信心
满满地说：“新机场地方大，
我们可以建库房了。”目前，
郎越物流正在与机场洽谈规
划库房建设。据介绍，他们的
目标是在蓬莱机场周边拿下
100亩地用于建设库房，除此
之外，他们还将投资建设一
个保税仓库以及开通跨境电
子商务等新业务，抓住蓬莱
机场带来的商机，更进一步。
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